



COOPERATION FRANCO-LIBANAISE EN ESCALADE

Mission réalisée du 26 mai au 16 juin 2023

Lieu : vallée de Tannourine



CREPS
Auvergne-Rhône-Alpes
Vallon-Pont-d'Arc • Voiron • Lyon



RESUMÉ DE LA MISSION

En 2022 et 2023, le **CREPS Auvergne Rhône Alpes Vallon-Voiron-Lyon / Centre européen des sports nature et la Fédération Française des Clubs Alpins de Montagne** ont effectué une mission de 6 semaines de coopération au Liban dont l'objet était le soutien à la formation de grimpeurs et le développement de l'escalade initié par la **municipalité de Tannourine**.

La mission s'est donc intégralement déroulée sur ce territoire de montagne au cœur de la communauté maronite des chrétiens d'Orient.

Fort de l'expérience d'une première mission en 2022 soutenue par un mécénat local, le CREPS et la FFCAM, le projet 2023 a été beaucoup plus ambitieux. En effet, le CREPS a mobilisé des financements du ministère chargé des Sports et d'ERASMUS, complétés par des apports matériels de la fondation Petzl et la mise à disposition de cadres techniques de la FFCAM.

En 2023, 10 experts français sont ainsi intervenus afin de former, transmettre mais aussi découvrir et s'imprégner d'une autre culture dans un programme favorisant l'échange. **161 journées de formation / stagiaires** ont été dispensées avec également des **encadrements proposés aux populations locales** : jeunes, adultes de tout le Liban, moines de la vallée...

L'impact est indéniable en termes de **structuration de l'activité** sur le territoire, augurant de nouvelles opportunités économiques. Les protagonistes et la communauté grimpante, au sens large, se sont appropriés les compétences transmises et **retrouvent un nouvel attrait à rester au pays** malgré le contexte actuel difficile. Les **populations locales** sont bénéficiaires du projet, de manière directe lorsqu'elles sont impliquées dans la formation et indirectement par résonance avec une offre d'encadrement commerciale et bénévole en développement. Un camping et une offre d'encadrement se sont créés, faisant de Tannourine un lieu d'escalade **prisé tant par les libanais que par les grimpeurs du Proche Orient**. De jeunes professionnels se sont ainsi installés dans la vallée à l'année.

Lors de la conception du projet, l'accent a été mis pour **privilégier les ressources et compétences locales**. Nos équipes ont ainsi bénéficié d'un accueil authentique et de qualité organisé par la municipalité en collaboration avec le Monastère maronite de Tannourine. Les visites de la **réserve naturelle de cèdres et de la vallée sainte** de la Qadishah ont permis de percevoir toute la richesse de ce pays et de cette communauté, tout en imaginant des continuités concrètes au projet en matière de :

- **Formation complémentaire**, voire de formation au diplôme français ;
- **D'intégration de pratiques de sports de nature aux enjeux de protection de l'environnement** en connexion avec la réserve naturelle ;
- De soutien à la création d'un **plan de secours** ;
- **D'ouverture de la pratique à tous**, en particulier auprès des jeunes libanaises et libanais.

A ce jour, au delà du contexte régional actuel, la Municipalité demeure investie et continue à faire vivre ce projet.



OPPORTUNITÉ ET CONTEXTE DE LA MISSION



Le **CREPS Auvergne Rhône Alpes / Centre européen des sports nature et la Fédération Française des Clubs Alpins de Montagne** ont été sollicités en 2022 par l'association **Rock climbing Lebanon et la municipalité de Tannourine** pour la mise à disposition d'experts pour la première mise en œuvre d'une formation de moniteurs et monitrices d'escalade libanais.

Une première session de formation a été réalisée en avril et juin 2022 au profit de 13 stagiaires libanais (6 hommes et 7 femmes) et avec l'intervention de 2 experts de la FFCAM et d'un professeur de sport spécialiste du CREPS.

A la suite de cette action, financée par du mécénat local, le CREPS a coordonné un projet pour permettre la mise en œuvre d'une continuité de formation avec la FFCAM et la municipalité de Tannourine dans l'objectif :

- De **renforcer les compétences** de ces nouveaux professionnels de l'activité au vu des potentialités de développement des pratiques d'escalade en grandes parois notamment,
- D'**accompagner la structuration** naissante de l'escalade libanaise : développement de sites de pratique, accompagnement sur la structuration des secours, ingénierie de formation,
- D'illustrer la **coopération franco-libanaise** auprès des institutions,
- D'enrichir une équipe élargie de formateurs français et cadres techniques de fédération par un **échange multiculturel** avec les acteurs de l'escalade libanaise.

LES IMPACTS DE LA PREMIÈRE FORMATION

A travers le travail de préparation et lors d'une matinée plénière avec tous les participants, nous avons pu mesurer l'impact considérable de notre action en 2022 et de fait, orienter nos apports.



Une communauté légitime et active : le collectif créé en 2022 s'est avéré très actif et soudé au bout d'un an. Nous avons pu mesurer l'impact sur les autres pratiquants de l'escalade, dont le nombre s'accroît et qui démontre une bonne maîtrise des bases de sécurité que leur ont transmis les premiers formés.

- La **structuration de l'escalade sur le territoire** : un camping pour les grimpeurs a vu le jour cette année, il devient un lieu de retrouvailles hebdomadaires, le week-end, pour les grimpeurs libanais. Avec des rassemblements festifs réguliers, il est un lieu d'échanges et de rencontres privilégié. En parallèle, le projet de structuration porté par la municipalité est opérationnel : le lieu d'accueil est finalisé à ce jour, les sentiers et parking d'accès sont en cours de réalisation, une tour d'escalade est aujourd'hui construite et les sites font l'objet d'une maintenance très qualitative.
- Un **développement économique pour les Libanais** : les grimpeurs formés ont développé une activité professionnelle en 2022 et 2023 à partir des acquis de la première formation. La via corda (20 journées d'encadrement pour un seul professionnel, 70 rotations pour un autre...), les secteurs initiation, les grandes voies d'escalade traditionnelle ont permis à certains de générer une nouvelle offre et créer un métier. La start up Climberspace s'est développée de manière impressionnante autour de l'encadrement et de prestations annexes : matériel d'escalade, ressemelage de chaussures, construction de SAE.

- Un **impact social local** : suite à 2022, de nombreux grimpeurs se sont installés sur le territoire de Tannourine, apportant un renouveau dans cette commune et donnant plus de visibilité à la pratique auprès des populations locales.
- Un **déploiement supra régional** : la notoriété des falaises, l'entreprise climberspace et le camping Paul's Haven, à l'occasion d'un événement annuel (le « space fest »), rassemblent aujourd'hui des grimpeurs du monde entier. Nous avons pu observer la présence de grimpeurs d'autres pays du proche orient avec des échanges réguliers et des projets de structuration communs.

En conclusion, suite à notre première mission, l'énergie déployée a favorisé la **transformation des acquis au service de la structuration de l'escalade** au plan national ainsi que son intégration dans la vie locale de manière impressionnante. Les impacts s'avèrent positifs, indéniables et au-delà de nos espérances.



ACTIONS DE FORMATION RÉALISÉES

Au vu de la situation économique dramatique du pays, cette formation est une opportunité de développer le tourisme en escalade et d'avoir un impact social pour tous types de publics locaux. Elle permet également l'émergence et l'entretien d'un collectif dans une "communauté grimpeuse" aux individualités parfois marquées, et de maintenir une forte relation de ces grimpeurs envers leur territoire et leur pays.

Avec l'opportunité de bénéficier de la venue de nombreux experts, nous avons impliqué en amont les 13 grimpeuses et grimpeurs formés en 2022 pour identifier d'autres acteurs de l'escalade libanaise, afin d'accroître la portée du projet. Ainsi, **6 grimpeuses et 12 grimpeurs dont 7 nouveaux ont participé aux activités de formation pour 161 journées/stagiaires** dispensées sur une période de 2 semaines.

Ils ont été recrutés en amont pour leur niveau technique et leur implication dans le développement de l'escalade libanaise. Tous étaient très motivés avec des domaines de compétences très variés et complémentaires.

Les contenus de formation ont été travaillés au préalable par l'équipe pédagogique, en lien avec la municipalité de Tannourine et les souhaits des grimpeurs.

La formation 2023 a été conçue pour individualiser les contenus :

- pour les nouveaux entrants l'objectif a été de reprendre les contenus dispensés en 2022 et de rejoindre le groupe des "anciens" progressivement, pour favoriser le collectif.
- pour les « anciens », l'accent a été porté sur le développement de compétences en grande paroi et en gestion du secours en paroi. En effet, le potentiel en grande voie est important et cette pratique a le double effet de donner de nouvelles opportunités de développement, tout en ouvrant la culture de pratique de l'escalade, par l'apport d'une plus grande richesse didactique à des grimpeurs souvent cantonnés dans la réalisation de voies extrêmes (par un travail long des voies concernées).
- Sur le champ du secours, il était important, au vu de la faible structuration des secours organisés et du manque de moyens, de former aux cas d'urgences et au secourisme adapté. Un renfort de compétences en encadrement en via corda a été effectué également, au vu du déploiement en cours de cette activité.



Mise en situation formative : relais sur coinçeurs

BILAN DE LA FORMATION

La formation est un succès. Elle a demandé de la part de l'équipe pédagogique de nombreuses réadaptations pour individualiser les parcours en fonction du niveau de chacun et de ses aspirations.

A la sortie, **2 types de profils se dégagent** :

- Les « amateurs » qui auront un rôle important de diffusion des techniques de sécurité auprès de toute la communauté grimpante.
- Les pros : équipiers, moniteurs, guides qui vont, par l'expérience professionnelle, approfondir leur expertise et proposer, outre une offre commerciale, une offre et des initiatives de structuration de l'activité par des projets en réflexion autour de l'équipement de sites, le développement de l'escalade pour tous publics, la diffusion de compétences dans le proche Orient. Ce sont de véritables ambassadeurs du développement de la pratique.

Le **collectif, élargi et renforcé** par cette action, devient également un véritable vivier d'expertise pour la municipalité et sa politique volontariste de développement. Une journée a été organisée avec le groupe au grand complet sur le site de grande paroi de Ribazzi : ce moment fort a créé un grand esprit collectif et une ouverture de tous vers la partie montagneuse de la vallée.

De nombreux publics d'application pédagogiques ont pu bénéficier d'encadrements : une quinzaine de jeunes du village, une demi-douzaine d'adultes débutants et une quinzaine de grimpeurs ont pu s'initier à l'escalade, la grande voie, la via corda.

Notre volonté pédagogique de **transmettre du savoir-faire**, et non d'imposer un modèle, ainsi que notre dynamique d'**échange culturel** ont largement favorisé la prise d'initiative et l'adaptation aux réalités culturelles du territoire.

Enfin, le bilan est également très favorable au niveau de l'équipe pédagogique : formateurs et formatrices ont pu s'enrichir à la fois d'une nouvelle culture à travers la formation, lors de moments d'escalade informels et à l'occasion de visites culturelles. Sur un autre plan, cette équipe créée pour l'occasion est soudée par cette expérience et sera le creuset de coopérations futures, fruit du mixage CREPS / FFCAM.



Initiation de 2 débutants aux techniques de progression en grande voie

SOUTIEN AU DEVELOPPEMENT

Le séjour a permis de renforcer notre **appropriation de la culture locale** pour mieux adapter notre transmission et nos conseils.

Notre hébergement dans un **monastère** nous a éveillé sur le rôle politique essentiel de la religion sur le territoire et nous a ouvert à une meilleure compréhension des liens entre les communautés de différentes confessions. Des temps de visites culturelles nous ont également permis de mieux connaître la vallée et les territoires de proximité pour évaluer les possibilités d'élargissement du projet au delà du seul périmètre de Tannourine.

Le travail conjoint avec la **réserve naturelle des cèdres** a favorisé à la fois la prise en compte de l'impact de l'escalade sur la biodiversité, tout en diagnostiquant les potentialités en termes de développement d'une offre de pratique de sports de nature respectueuse, intégrée et éducative. La fréquentation de la réserve et de ces abords, en particulier le Lebanon mountain trail (LMT), nous a fait constater la qualité des infrastructures de pratique outdoor autre que l'escalade.

La première partie de notre déplacement s'est faite sans "stagiaires", seulement avec les grimpeurs locaux les plus actifs. En effet, nous avons souhaité **ouvrir des itinéraires d'escalade** sportifs et en haute paroi, pour avoir des supports de formation adaptés, mais aussi pour illustrer d'autres modalités de pratique de l'escalade. Ainsi :



- 3 nouvelles grandes voies de niveau facile à moyen ont été ouvertes à proximité immédiate du nouveau camping, soit 11 longueurs.
- Un secteur de 4 voies de niveau 6 à 7 a également été ouvert dans la même zone.
- 3 autres voies ont été équipées sur un pilier emblématique en face du village.
- 1 secteur d'initiation complet a été ouvert dans une zone ombragée (6 longueurs) adapté pour les périodes de forte chaleur
- Enfin un secteur initiation a vu le rajout d'une nouvelle voie et la via corda a été reprise pour améliorer les conditions d'encadrement.
- Une voie de 7 longueurs du secteur Ribazzi a vu son équipement complété pour en sécuriser le parcours

Edgar Khazzi à l'ouverture du bas de la voie « les 3 mousquetaires »

CONCLUSIONS ET PERSPECTIVES

Ces conclusions et perspectives ont été présentées au maire de Tannourine en fin de projet et partagés ensuite à l'ensemble des acteurs impliqués.

● Appui à la formation

Les acteurs formés ont aujourd'hui la capacité de créer un **standard de formation**, en coopération avec d'autres pays du moyen et du proche Orient. Le principal obstacle actuellement demeure la situation politique actuelle du pays. Toutefois, nous pouvons encore jouer un rôle de soutien à de **l'ingénierie pédagogique**.

Sur le plan sportif, des grimpeuses et grimpeurs libanais s'investissent maintenant sur les circuits de compétitions régionaux. Un accompagnement en formation à **l'entraînement à la performance** pourrait à moyen terme s'avérer nécessaire.

En réponse à ces 2 enjeux, une solution serait de former un ou plusieurs grimpeurs / grimpeuses libanais-es au DEJEPS escalade en milieux naturels pour lui, leur, permettre de vivre un cursus de formation. Un grimpeur est intéressé actuellement et présente les pré requis d'entrée en formation. Une solution doit être trouvée pour son financement et la possibilité d'obtenir un visa.



Formation à l'escalade sur coinçeur

● Développement de la pratique pour tous

Aujourd'hui, les efforts du collectif et de la municipalité peuvent s'orienter vers une ouverture de la pratique pour tous les publics. Il est essentiel en effet que la finalité touristique ne soit pas la seule, car très risquée dans un pays en crise et aux portes de la guerre. Par son **intégration forte auprès des populations locales**, l'escalade pourra apporter une source d'épanouissement pour tous et gagner en pérennité via ses valeurs éducatives, sociales et environnementales.

Axes de travail proposés :

- Développement de voies de niveau initiation / intermédiaire
- Actions vers les populations locales, intégration des jeunes
- Création d'une association des grimpeurs formés : structuration de la pratique, gestion du matériel, conditionnement de son utilisation
- Développement de la formation des grimpeurs à l'autonomie
- Structuration de l'offre annexe (hébergement, restauration, information des pratiquants, autres pratiques sportives et culturelles)



Exercice technique en falaise

Vers un plan de secours

Nos prises de contact tardives avec l'ambassade de France n'ont pas permis de travailler en collaboration avec la défense civile libanaise et d'intégrer à notre projet les structures de secours français. Face au développement de l'escalade, et pour œuvrer à sa pérennité, il est aujourd'hui essentiel d'œuvrer pour une **structuration des secours** en collaboration avec la défense civile, la croix rouge libanaise, l'hôpital de Tannourine et les moniteurs et monitrices formés.

Axes de travail proposés :

- Formation régulière des grimpeurs guides aux techniques de secours
- Créer une relation forte entre les guides, la croix rouge, l'hôpital
- Doter les guides de kits de secours
- Identifier chaque secteur de falaises sur un plan et organiser des visites de site avec la croix rouge et la défense civile
- Aborder la question du secours héliporté avec l'armée libanaise



Exercice pratique de gestion d'un accident

La municipalité s'est engagée dans des projets ambitieux de développement des pratiques outdoor. Les réalisations effectuées sont de qualité avec un grand souci de pérennité. La volonté d'aller plus loin dans le champ de **l'éducation à l'environnement et de l'écotourisme** est affirmée.

Axes de travail proposés :

- Continuité et connexion de l'offre en escalade et randonnée : avec le réseau de sentiers et le Lebanon Mountain Trail et avec une connexion des sites d'escalade de Tannourine Tahta, Paul's Haven, Ribazi
- Vers une offre de pratique éducative dans la réserve et périmètre proche (via corda, grimpe d'arbres, randonnée, immersion)
- Développer la réserve de Tannourine comme lieu d'expérimentation pédagogique en éducation à l'environnement
- Former à la sécurité des chargés de suivi des cèdres

Ces projets pourraient notamment faire l'objet d'une nouvelle coopération pour l'année 2024.



Repérage d'une potentielle via corda au cœur de la réserve de cèdres

MOYENS ET PARTENAIRES MOBILISÉS

Outre les acteurs et institutions précitées, cette mission a pu être réalisée grâce à l'implication :

- Du **ministère chargé des Sports français** : dans le cadre d'un financement dans le cadre de l'appel à projet de la Mission des Affaires Européennes et Internationales (MAEI).
- D'**ERASMUS+** : par le financement du volet « échange interculturel » de la mission sur les crédits de mobilités via les accréditations du CREPS Auvergne Rhône Alpes Vallon-Voiron-Lyon / Centre européen des sports nature.
- De la **fondation PETZL** : par le don important de matériel mis à disposition auprès de la municipalité, des guides locaux et des grimpeurs.
- De la **Fédération Française des Clubs Alpins de Montagne** avec la mise à disposition de 2 conseillers techniques.

Sur le plan logistique, les transports, hébergements, fourniture en matériel et restauration ont été pilotés par nos correspondants de la municipalité. Les prestations furent de grande qualité et toujours dans le souci de prioriser les acteurs économiques locaux.

Une partie du matériel technique a été transportée depuis la France avec des achats chez nos prestataires habituels (Petzl entreprise et expé-cabesto).

Le reste de matériel d'équipement, et les équipements restant et donnés par la fondation, sont actuellement gérés par la municipalité et répartis ou distribués selon les priorités du projet.

Le matériel remis à la municipalité :

- Ancrages d'escalade et relais en inox et conformes aux normes,
- Outillage d'équipement, cordes statiques, et notamment un perforateur pour le collectif,
- Equipements de protection individuelle fournis par la Fondation Petzl : casque, harnais, cordes d'escalade, système d'assurage...
- Chaussons d'escalade de réforme et prêt à être reconditionnés par climberspace.



Les acteurs de la coopération

- **Le CREPS Auvergne Rhône Alpes – centre européen des sports nature**

Frédéric Minier : professeur de sport / coordonnateur de la mission

Sylvain Maurin professeur du CREPS Rhône Alpes

Jean Kanapa : professeur du CREPS Rhône Alpes

Catherine Bass : formatrice du CREPS Rhône Alpes

Guilhem Trouillas : formateur du CREPS Rhône Alpes

François Laupin : formateur du CREPS Rhône Alpes

- **La Fédération Française des Clubs Alpins de Montagne**

Luc Thibal : Directeur Technique National

Nils Guillotin : conseiller technique fédéral

- **La municipalité de Tannourine**

Sami Youssef : maire de Tannourine

Serge Soued (chargé de mission de la Mairie) : suivi logistique et lien avec le maire

Rita Becassini (chargée de mission de la Mairie et propriétaire du camping Paul's Haven) : suivi logistique et lien avec le maire

- **La réserve naturelle de Tannourine**

Challitah Tanios : gestionnaire / lien sur les thématiques environnementales

- **Des experts français**

Pascale Matera : retraitée. Inspectrice de l'Education Nationale et BEES escalade / développement du projet et intervention comme formatrice

Michel Matera : conseiller pédagogique de l'Education Nationale en retraite / développement du projet et intervention comme formateur

- **Des experts libanais**

Mansour Dib : médecin de l'hôpital de Beyrouth et stagiaire de la formation / formateur secourisme

Edgar Khazzi : professeur de l'université de Beyrouth



Plantation d'un cèdre offert par la réserve naturelle de Tannourine par chaque membre de l'équipe